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郝清玉：“革命到底”的优秀党员
郝清玉， １９０４ 年出

生 于 河 北 省 正 定 县 。

１９１８ 年到北平做制鞋工

人。 １９２４ 年冬加入中国

共产党， 并在裕华鞋庄建立了正定县第一个工人运动党支部。

１９２８ 年春， 郝清玉奉调天津， 担任中共顺直省委委员兼

省委农运部长。 同年 １２ 月， 在周恩来主持下， 中共北方区党

代表会议召开， 会议改组了顺直省委， 郝清玉当选为省委常委

兼农委书记。 在十二月会议后的一年多时间里， 郝清玉曾主持

中共顺直省委的工作， 为巩固和发展顺直省和北方地区党的工

作做出了贡献。

１９３０ 年夏， 郝清玉以省委常委和巡视员的身份， 调任中

共保定特委书记。 在大革命失败后白色恐怖极其严重的形势

下， 郝清玉从实际出发， 坚持用正确的斗争策略， 加强特委对

党的地下斗争的领导， 最大限度地减少了党的损失， 较好地保

存了党的力量。 同时， 在时机较为有利时， 坚决组织和领导了

保定地区博野、 蠡县等地的武装暴动， 不仅有力地响应了党在

全国各地的武装斗争， 而且使这一地区的革命力量得到了锻炼

和加强， 扩大了党的影响。

１９３１ 年 ３ 月， 郝清玉奉调回中共顺直省委工作， 由于叛

徒出卖， 同年 ４ 月被捕。 面对敌人的严刑拷打和威逼利诱， 郝

清玉威武不屈， 表现出了中国共产党人坚定的革命信念和崇高

的革命气节。 ６ 月， 郝清玉被敌人从天津押往 “北平军人反省

分院” （即草岚子监狱）。 在狱中党支部的领导下， 郝清玉和

战友们团结战斗， 挫败了敌人一次又一次逼供诱降的阴谋。

当敌人告诉郝清玉只要在所谓 “反共启事” 上按个手印就

可以重获自由时， 他斩钉截铁地回答敌人说： “要我叛党做不

到！ 你们对日妥协投降， 对内反人民， 应该反省， 我是革命到

底， 无过可悔！”

由于长期艰苦的斗争环境和监狱恶劣的生活条件， 郝清玉

身患重病得不到及时医治， 于 １９３５ 年 ９ 月病逝于监狱， 年仅

３１ 岁。 新华社记者 闫起磊

（据新华社石家庄 １０ 月 ３ 日电）

■本报特派记者 沈雷
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本报讯 （记者钱蓓） 经过为期八个多

月调研和四个月试运行， “上海市社会组

织网上办事平台” 日前全面启用。 今后，

自然人或社会组织可以在线办理有关社会

组织登记的 15类事项， 包括成立登记、 变

更登记、 有效期延续、 注销登记等。 从申

办、 预审、 受理， 到审查、 决定， 全程在

线， 最终相关人员只需跑一回登记大厅。

依照过去既定程序， 登记成立社会组

织， 至少需到政府登记管理部门跑四次，

还是在材料齐备、 一切顺利的前提下。 新

平台上线后， 这种情况不会再有。 社会组

织网上办事平台与全市 “一网通办” 平台

对接 ， 申请人可通过上海市社团局官网

（www.shstj.gov.cn） 进入上海市社会组织

网上办事平台； 也可输入网址 http://ywtb.

shstj.gov.cn 直接进入该平台； 或通过登录

中国上海门户网站 “一网通办” 进入。

市民政局、 市社团局介绍， 此次有关

社会组织事项办理的改革， 主要变化包括

五个方面。 一是优化了业务流程。 自然人

申办 “成立登记 ” 事项的 ， 其流程分为

“前期咨询 ” “网上预审 ” “受理审批 ”

三个阶段， 共计十个步骤。 其中， 前期咨

询、 网上预审两个阶段全部在线办理。 到

了受理审批阶段才需要向社会组织管理部

门当面递交书面材料， “只需跑一回” 指

的就是这个步骤； 社会组织办理变更、 延

续等其他事项的， 流程仅有 “网上预审”

“受理审批” 两个阶段， 也只用跑一次。

二是精简了申请材料。 利用信息化手

段强化申请材料的内部印证关系， 减去了

社会组织成立登记中重复签章、 多次证明、

非必须的申请材料， 切实方便申请人。

三是拓展了平台功能。 在开通网上申

请和网上审批功能的同时， 探索推动社会

组织决策机构变动等重大事项网上备案，

建立起社会组织可记录、 可查询、 可追溯

的 “信息库”。

四是推动了互联互通。 不仅纳入全市

“一网通办” 平台， 且对接市法人库、 市

公共信用信息服务平台等， 实现社会组织

基本信息、 信用信息等的互通共享。

五是融合了线上线下。 实现线上线下

均可办事， 同时建立社会组织登记顾问制

度， 充分发挥市、 区、 街镇三级社会组织

服务中心作用。

■本报首席记者 许琦敏
见习记者 金婉霞

■聚焦长假文化生活
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为市民开启舞蹈美学探索之旅
上海国际舞蹈中心对外开放两年之际，推出系列免费公益活动

本报讯 （记者李硕）作为上海新的文化

地标之一， 上海国际舞蹈中心自 2016 年 10

月对外开放至今已有两年。 上海国际舞蹈中

心国庆期间推出系列精彩纷呈的公益活动，

为市民开启一段舞蹈美学的探索之旅。 本次

活动立足公益，全程免费向市民开放，吸引了

1000 多位观众参与。

有六个公益活动已在上海国际舞蹈中心

轮番开展。 上海国际舞蹈中心首次全区域向

市民开放参观。 40 多名舞蹈爱好者分为两

个批次， 先后参观了上海市舞蹈学校、 上海

芭蕾舞团、 上海歌舞团和上海国际舞蹈中心

剧场。 工作人员给予了参观观众精彩的导引

与讲解。

别具特色的公益讲座与工作坊活动分别

在两个剧场举行。上海芭蕾舞团团长、上海市

舞蹈家协会主席辛丽丽亲自在大剧场开讲其

中一个讲座， 为舞蹈爱好者们讲解芭蕾的艺

术魅力。 现场还有上芭首席演员吴虎生带领

优秀青年演员进行芭蕾舞片段展示， 先后展

示豪华版《天鹅湖》《白毛女》《马可·波罗———

最后的使命》《梁山伯与祝英台》 等经典芭蕾

片段。 实验剧场内， 上海歌舞团创作室副主

任、 国家二级导演吴欢则以公益课堂的形式

带领舞蹈爱好者们体验了藏族和傣族的民族

舞蹈，感受中国民族舞蹈的艺术魅力。

大剧场内还推出了乌拉圭舞蹈艺术家带

丢失首局为中国女排敲响警钟
3比1胜保加利亚，获世锦赛小组赛四连胜

郎平的阵容轮换还在继续， 这次轮到

姚迪和曾春蕾进入首发阵容。 这本在意料

之中， 毕竟中国女排今天的对手保加利亚

队此前没有表现出多强的竞争力， 对阵意

大利和土耳其均以 0 比 3 脆败。

但意外从比赛伊始就不期而至。 被视

为弱旅的保加利亚队后排防守顽强， 严密

的拦网更是全面限制了中国女排的进攻。

而中国队一传不到位的问题暴露无遗，新二

传姚迪与主攻手们的配合也难言默契，全队

越打越急躁，此局仅自身失误一项就送给对

手多达 9分，而此前失误送分最多的是对加

拿大一战，全场三局比赛不过 10分。

保加利亚有相当大的可能以 B 组第

四身份晋级， 这意味着中保之战的战绩将

带入第二阶段小组赛， 一旦丢失一局， 对后

阶段比赛计算小分将产生影响。 郎平显然连

一局都不想输。 在第二次技术暂停后， 她用

龚翔宇换下表现不佳的曾春蕾， 此后对自由

人位置也做出调整。 关键时刻， 运气也不在

中国女排这一边。 当战至20 比 22 时， 对手

二号位强攻， 朱婷单人拦网， 中国队队长认

为球在落地出界前蹭到对方球员，但裁判并不

这么认为，判罚中国队拦网出界丢分。 由于排

球鹰眼系统并不支持这一情况的回放，判罚无

法更改。赛后郎平也颇有遗憾，“我也赞同朱婷

的判断。但没办法，无法进行挑战。裁判对规则

的使用是正确的。 ”

首局， 中国队竟然从始至终处于比分落

后， 终以 22 比 25 输掉了本届女排世锦赛的

第一局。 第二局， 郎平用主力二传丁霞换下

本场先发的姚迪， 场上情况略有好转， 但保

加利亚队依然表现得非常顽强， 在第二次技

术暂停后的 9 个回合中拿下 7 分， 一举反超

比分，迫使郎平先换上李盈莹加强进攻，又接

着叫了一次暂停。 中国女排稳定情绪后以 25

比 22 艰难扳平大比分。

第三、 第四局才是两队真实水平的体

现，25 比 14、25 比 17， 中国队毫无波折地

连胜两局，拿下整场比赛的胜利。但比起意

料之中的结果， 比赛前段出现的起伏确实

令人担心。 赛后当被问及本场比赛二传位

置的变化时，郎平表示，丁霞有伤在身，所

以起用了姚迪，如果比赛能打得顺利，就可

以让丁霞休息一下 ，“但最终还是得老的

上”。 不过在被追问丁霞出场是否是比赛转

折点时，郎平明确否定了这种论断，并主动为

姚迪卸下压力，“第一局二传并没有犯什么

错，主要是全队失误送分太多。一个队只用一

名二传是非常危险的，如果她受伤、生病或

者状态不好，比赛就会变得非常困难。 ”

阵容调试难免意外， 不过在对阵小组

最强敌意大利前就先输一局， 已为中国女

排敲响警钟。 （本报札幌10月3日专电）

自然界经历数千年，试管里只需几小时
今年诺贝尔化学奖颁给为“蛋白质进化”作出贡献的三位科学家

北京时间昨天晚间，全世界的化学家又

一次黯然神伤了，因为 2018 年诺贝尔化学奖

再次颁给了生命科学领域的科学家。 美国加

州理工学院莱纳斯·鲍林讲席教授弗朗西丝·
阿诺德、密苏里大学教授乔治·史密斯和英国

剑桥大学-医学研究理事会（MRC）分子生物

实验室主任格雷戈里·温特爵士，由三位科学

家分享这一奖项。

这三位科学家在不同蛋白质领域完成的

突破性发现，使蛋白质演化加速成千上百倍。

简单来说，对蛋白质进行有目标的进化选择，

自然界需要经历数千年，而今在试管里只需

几小时就能完成。

蛋白质进化的哲学命题从试
管到生活

这次，美国女科学家阿诺德因研究酶的定

向进化而分得一半奖金。教育部长江学者特聘

教授、 华南理工大学教授林章凛曾于 1996年

到 1999年跟随阿诺德从事博士后研究，他说：

“阿诺德对科学的思考具有哲学的高度。 ”

1990 年前后，阿诺德提出：人类能够设

计化学分子，却还不知道如何设计蛋白质分

子，最好的办法是模拟自然的进化过程，以获

得人类所需要的蛋白质，比如酶、抗体等。

这位女科学家不仅提出思想，还发展出

了一套实验方法，在试管里完成蛋白质的进

化。 “她在 2000 年当选美国工程院院士后，

又先后获选美国科学院、 美国医学院院士。

凭着她的科学成就， 获得诺贝尔奖其实只是

时间问题。 ”林章凛说。

中国科学院上海有机化学研究所研究员

周佳海告诉记者，试管里的“进化论”听起来

很玄乎，其实我们每天都能感受到。还记得常

用的洗衣粉突然变得“只需少量，就能瓦解汗

渍、血渍等顽固污垢”吗？ 这正是得益于阿诺

德的发明， 工业界靠此方法很快筛选到了一

种改造酶，只需在洗衣粉中少量添加，就能将

有机污渍“消化”掉。

而生活中，阿诺德的人生十分坎坷，先后

遭遇两任丈夫离世，她本人还罹患过乳腺癌，

但她始终坚持对于科学的执着和热爱。

“她是我见过的最聪明的人之一。 她对

学生和博士后的要求也非常高。 ”林章凛说，

阿诺德对科学基础问题非常执着。 近年来，

阿诺德一直在思考 ，除了碳基生命 ，是否有

别的生命形式，并在 《科学》 杂志发表多篇

相关论文。

抗体药物因“定向演化”而迅
速发展

另两位获奖者———乔治·史密斯和格雷

戈里·温特， 凭借缩氨酸的噬菌体展示技术

而共享另一半奖金。 此前， 这两位科学家为

了该技术的一些专利， 还打过一场比较激烈

的官司， 最终史密斯得到了美国的专利权，

而温特则拥有欧洲的专利权。

要知道， 抗体药物的含金量实在太高了。

温特 38岁时就创办了剑桥抗体技术公司， 并

于 2006年被阿斯利康公司收购。 当时， 温特

的公司拥有 2002年获批上市的抗体药物 “阿

达木”， 这是用抗体定向演化技术开发出来的

第一个新药。 如今， 阿达木在全球抗体药物

中排名第一， 销售额以十亿美元计。

“这一成果可以说与阿诺德的科学思想

不谋而合。” 中国科学院上海药物研究所研

究员王明伟告诉记者， 史密斯和温特使抗体

药物的研发、 生产发生了颠覆性改变。

史密斯开创了一种 “噬菌体展示” 的方

法， 它让蛋白质得以在病毒表面展示， 让科

学家看着蛋白质就能轻松挑选出所需的基

因。 而作为抗体工程奠基人之一的温特， 则

将该技术用于抗体改造， 发展出了抗体定向

演化技术。

“抗体药物公司对于今年诺贝尔化学奖

的关注度， 甚至超过了科学界。” 百济神州

生物科技公司主任研究员曲亮的导师是温特

的学生， 他告诉记者， 阿达木可用于治疗类

风湿性关节炎、 银屑病、 炎症性肠病， 患者

往往需要终身服药 ， 因此销售额极高 。 此

后 ， 噬菌体展示技术还产生了可以中和毒

素、 抵抗自身免疫疾病和治愈转移性癌症的

多种抗体。

来的舞蹈工作坊活动， 引领舞蹈爱好者们

一起在舞蹈与音乐中释放内在的自我。 除

了讲演与工作坊， 活动现场激情四溢的巴

西鼓舞、 舞蹈快闪秀等嘉年华表演， 也让

观众感受到舞蹈艺术的另一种独特魅力 。

而精美的舞蹈服饰、 剧照展示， 则让观众

对上海的舞蹈艺术发展有了更多的了解。

对外开放 2 年来， 上海国际舞蹈中心

已经开展了各类公益活动近 130 场。 无论

是上海国际舞蹈中心发展基金会的 “舞空

间” 公益讲座与课堂系列、 上海芭蕾舞团

的 “芭蕾大师公开课” 系列、 舞蹈中心剧

场的 “舞者计划 ” 系列艺教等常态化活

动， 还是 “两团两校” 各自开展的公益演

出、 开放体验等多元活动， 都在不断拉近

艺术与生活的距离， 为上海市民打造一个

普及舞蹈艺术、 提升舞蹈水平的平台。 辛

丽丽说： “上海国际舞蹈中心是一个开放

的空间， 属于每一个市民。 我们要创作出

更多好作品， 开展更多公益活动， 让市民

走进来， 与高雅艺术面对面。”

美国科学家弗朗西丝·阿诺德。 美国科学家乔治·史密斯。 英国科学家格雷戈里·温特。 均新华社发

今天，我们距离攻克癌症有多远
（上接第一版）

张俊提到 ， 负性调节因子确实对肿

瘤治疗起到了很好的作用 ， 但不代表免

疫治疗可以作为普适性治疗方式 。 目

前， 美国食药监局 （FDA） 批准的 PD-1

单抗药物主要针对的是错配基因修复缺

失的实体瘤病人。

整体而言， 免疫疗法的副作用小于传统

化疗和靶向药物。 但有 5%至 10%的患者可

能会出现较严重的免疫相关反应， 如甲状腺

炎症、 免疫性肺炎、 免疫性肠炎、 免疫性肝

炎甚至免疫性心肌炎， 这些问题如发现不及

时， 亦可能致命。 因此， 也有科研人员提

醒， 随着免疫疗法的流行， 基层医生应熟悉

免疫疗法副作用的处理， 这至关重要。

“从这个角度而言， 我们需要在正确

的时间给正确的病人用正确的药物。” 张

俊表示， 通过筛选生物标记物帮助病人选

择最适合的治疗方案， 十分关键。

提高有效率是下一步研究重点

如果把肿瘤比喻成一幅拼图的话， 现

在人类可能已拼出了这幅图的六七成框

架 ， 但中间还有很多未解之谜 。 只有把

“肿瘤形成—转移—发展” 这张拼图拼接

完整， 才能最终找到治愈肿瘤的突破点。

免疫治疗有其特定的方法和适应症，

需更多精准医疗和免疫治疗的临床试验数

据来阐明。 2015 年被称为 “免疫治疗元

年”， 尚有大量临床数据还未获得。

比如， 目前已有研究发现， 在绝大多

数实体瘤患者中， 单独使用 PD-1 抑制剂

的有效率其实并不高 ， 在 10%至 25%左

右。 如何提高免疫疗法的有效率， 是下一

步研究的重中之重。

也有研究认为， 免疫治疗可能需要研

究与化疗、 放疗、 靶向治疗等肿瘤治疗方

式的联合应用。 一剂式的肿瘤解决方案堪

称 “神药”， 但似乎并不现实。 如何联合

用药， 也是科学家的下一个课题。

本年度诺贝尔奖获得者所开辟的肿瘤

治疗新方向， 为不少在死亡边缘线上挣扎

的患者争取到了 “加时 ”。 这段 “加时 ”

可能只有几个月 ， 却可能成全一生的心

愿， 人类的医学文明何尝不就是从这几个

月 、 几个月的延长与努力中获得进步的

呢。 可以肯定的是， 在努力把癌症变成慢

性病的路上， 诺贝尔奖远不是终点。

出身中医世家是幸运，更有责任
（上接第一版）

严师在上，却对病人温暖有加

如今，魏氏伤科已传至第三代。 瑞

金医院伤科主任李飞跃是魏家第三代十

一个子女中最小的一位。 李飞跃记忆中

的外祖父魏指薪豪爽好客， 有山东汉子

粗犷的一面， 但作为医者， 始终对病家

怀有十二分的耐心， 从不红脸。

“病人以生命健康相托， 是对医

者最大的信任， 我们没理由不以最大

的努力、 十二分的认真去对待每一个

病人。” 子女印象中魏指薪是严师， 却

对病人温暖有加 ， 病人提什么问题 ，

他都不厌其烦地倾听， 仔细解释。 而

在旧社会 ， 伤科疾病常由斗殴引发 ，

这些病人在就诊时往往还各执一词 ，

纠缠不已， 魏指薪既为他们治病， 又

当调解员， 甚至给他们免费医治。

他的侠义心肠更见于日常。 因魏

氏伤科医术精湛， 邀诊的达官贵人不

少， 魏指薪对待不同阶层病人一视同

仁。 “父亲诊业鼎盛时， 每天就诊病

人约 400 人 ， 出钱挂号的仅占半数 ，

另半数减半收费或免费。 父亲收入并

不高， 但在他的医德天平上， 砝码总

往道义倾斜。” 女儿魏淑英回忆， 新中

国成立初期， 三轮车是重要的市内交

通工具， 全市三轮车工人很多， 他们

收入低， 受伤却多， 魏指薪对此深表

同情， 除诊治免费， 每日清晨赠送伤

膏 100 张， 还在诊所门口为他们提供

茶水。

因乐于助人， 魏指薪结交了不少

文体界朋友。 一次京剧武生梁慧超在

天蟾舞台演出， 不慎摔伤。 魏指薪正

在看戏， 看出他受伤的严重性， 立即

赶到后台用手法为他复位。 想不到次

日， 各报将此情节作为新闻登载， 魏

指薪与梁慧超也因此成了好友 。 此

前， 电影表演艺术家赵丹的女儿赵青

在文汇报发表 《我和爹爹赵丹 》 一

文， 也提到伤科名医魏指薪为其治疗

腿伤的情节。

“他乐善好施 ， 没挣得多少钱 ，

却活得很快乐。” 施荣庭说， 外祖父除

了教与医术， 更教如何做人， 这成为

后辈日后为人、 为医的基本信条。

无私传技， 盼本领造福世人

走进瑞金医院魏氏伤科门诊， 浓

郁的中药味扑面而来， 魏氏伤科第三

代传人们用流传百年的手法、 药物为

患者治疗腰椎间盘突出、 膝骨关节炎、

颈腰痛等现代病。 魏氏伤科也成为为

数不多依旧活跃的伤科流派。

有意思的是， 与其他古老中医流

派不同， 魏氏伤科在一家西医为主的

综合医院里绽放光彩 ， 也堪为美谈 。

上世纪三四十年代， 魏氏伤科与鼎鼎

有名的石氏伤科、 施氏伤科等并称沪

上 “伤科八大家 ”。 1955 年 ， 魏指薪

在积极参加社会主义建设的思想指导

下， 放弃私人诊所， 率全家进入上海

第二医学院 （现上海交通大学医学院）

及其附属广慈医院 （现瑞金医院） 和

仁济医院工作， 在这两所医院创建了

中医伤科， 并将祖传秘方无私奉献给

国家， 毫无保留地将治伤经验传授给

学生。

1958 年 ， 上海市伤科研究所成

立， 魏指薪是该所首任副所长之一 ，

与瑞金医院骨科名家叶衍庆合作 ，

悉心研究中西医结合骨伤科业务 ，

以现代科学方法研究魏家家传秘方和

治疗手法， 把魏氏伤科上升到中医骨

伤科学术体系 ， 编写出版了大量论

文、 专著。

如今， 魏氏的学生除在瑞金医院

工作外， 还活跃于山东、 河南、 四川

等十多个省区市， 多已成为医疗业务

骨干 。 魏氏后人大多继承伤科祖业 ，

在各自岗位上发挥作用 ， 服务病家 。

而大家始终不忘的是老先生的临终

教诲 ： “一定要多学习 ， 多看书 ，

善于总结临床经验 ， 注意培养人才，

不可满足现状， 要把中医伤科推向更

高水平。”

无私传技 ， 只盼本领造福世人 ，

一个家族的教养与作风就这样在无形中

影响着后人的内外品质， 成为他们为

人、 为医的指南针。

上海芭蕾舞团展示 《马可·波罗———最后的使命》 经典片段。 祖忠人摄


